
Gikai
K U R E

vol.27
2023.11

粋
な
ミ
ラ
イ
を

つ
く
り
た
い

呉市議会だより 上段／インターンシップ実習生撮影

呉
の
も
の
づ
く
り
を
支
え
て
き
た
、

く
れ
産
業
振
興
セ
ン
タ
ー
。

令
和
２
年
に
相
談
員
を
増
員
し
、

総
合
相
談
窓
口
に
。

支
援
内
容
や
今
後
の
目
標
な
ど

広
報
委
員
の
２
人
が
取
材
し
ま
し
た
。
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公益財団法人
くれ産業振興センターの取り組み

特集

粋なミライをつくりたい

ト
・
コ
ア
（
小
規
模
研
究
開
発
事
務

所
）」
と
「
呉
ジ
ャ
ン
プ
・
コ
ア
（
貸

し
工
場
）」
は
、
希
望
に
応
じ
て
経

営
・
技
術
支
援
を
し
て
お
り
、
現
在
、

高
い
入
居
率
と
な
っ
て
い
ま
す
。
呉

高
専
の
学
生
さ
ん
の
事
業
化
を
視
野

に
入
れ
た
研
究
拠
点
と
し
て
使
わ
れ

て
い
る
ほ
か
、
Ｊ
Ａ
Ｘ
Ａ
（
宇
宙
航

空
研
究
開
発
機
構
）
か
ら
民
間
で
初

め
て
資
金
援
助
を
受
け
た
ス
ペ
ー
ス

ウ
ォ
ー
カ
ー
さ
ん
が
、
ロ
ケ
ッ
ト
に

搭
載
す
る
超
高
圧
タ
ン
ク
の
研
究
を

さ
れ
た
り
、
宮
本
機
器
開
発
さ
ん
が

３
Ｄ
技
術
を
利
用
し
た
も
の
づ
く
り

に
関
す
る
受
託
開
発
や
教
育
事
業
を

行
っ
た
り
と
、
幅
広
く
活
用
し
て
い

た
だ
い
て
い
ま
す
。

　
ど
ん
な
相
談
が
あ
り
ま
す
か
？

田
中　
相
談
内
容
は
多
岐
に
渡
り
ま

す
。
例
え
ば
、
経
営
や
技
術
に
つ
い

て
の
相
談
、
特
許
な
ど
の
登
録
に
関

す
る
相
談
も
あ
り
ま
す
。
相
談
の
多

く
は
、
新
規
事
業
や
新
商
品
の
開
発

に
つ
い
て
で
す
。
我
々
が
行
っ
て
い

る
支
援
事
業
と
し
て
、「
呉
自
社
商

コ
ー
デ
ィ
ネ
ー
タ
ー
さ
ん
が
機
械
に

関
す
る
知
識
を
お
持
ち
な
の
で
、
私

の
「
こ
う
し
た
い
！
」
っ
て
い
う
希

望
を
整
理
し
て
、
工
作
機
械
の
製
造

メ
ー
カ
ー
へ
伝
え
て
く
だ
さ
い
ま
し

た
。
そ
の
お
か
げ
で
、
こ
れ
ま
で
の

機
械
に
新
し
い
機
能
を
追
加
す
る
こ

と
が
で
き
た
の
で
、
今
ま
で
断
念
し

て
き
た
仕
事
に
も
対
応
可
能
に
な
る

ん
じ
ゃ
な
い
か
な
と
。

　
こ
の
自
動
目
立
て
機
の
開
発
・
製

造
に
は
、
経
済
産
業
省
の
「
も
の
づ

く
り
補
助
金
」
と
呉
市
の
「
呉
市
生

産
性
革
命
推
進
事
業
支
援
補
助
金
」

を
活
用
し
ま
し
た
。
な
の
で
、
私
自

身
は
、
費
用
の
10
分
の
１
の
負
担
で

済
み
ま
し
た
。
こ
の
補
助
金
の
こ
と

は
、
く
れ
産
業
振
興
セ
ン
タ
ー
の
方

が
教
え
て
く
だ
さ
い
ま
し
た
。

　
ど
の
よ
う
な
こ
と
を
さ
れ
て
い

ま
す
か
？

藤
井　
設
立
当
初
は
、
主
に
企
業
さ

ん
の
抱
え
る
技
術
的
な
課
題
に
対

す
る
相
談
対
応
を
行
っ
て
い
ま
し

た
。
数
千
件
も
の
相
談
を
受
け
る
う

ち
に
、
企
業
の
課
題
は
技
術
的
な
こ

と
だ
け
で
は
な
い
こ
と
が
見
え
て
き

ま
し
た
。
そ
こ
で
、
こ
れ
ま
で
得
意

と
し
て
き
た
技
術
的
な
分
野
で
の
支

援
に
加
え
、
飲
食
店
や
商
店
街
振
興

な
ど
幅
広
く
サ
ポ
ー
ト
す
る
た
め
、

令
和
２
年
に
「
ビ
ジ
ネ
ス
総
合
支
援

サ
ー
ビ
ス
」
を
開
始
し
ま
し
た
。
例

え
ば
、
農
家
さ
ん
が
柑
橘
を
生
産
し

て
、
加
工
・
販
売
ま
で
行
う
六
次
産

業
化
の
相
談
や
、
事
業
者
の
販
路
拡

大
に
関
す
る
相
談
な
ど
に
ワ
ン
ス

ト
ッ
プ
で
対
応
で
き
る
よ
う
、
そ
れ

ら
に
詳
し
い
専
門
員
や
相
談
員
を
増

員
し
た
り
、
必
要
に
応
じ
て
、
各
支

援
機
関
や
金
融
機
関
、
大
学
等
と
連

携
で
き
る
よ
う
体
制
を
整
え
た
り
し

て
き
ま
し
た
。

　

ま
た
、
創
業
支
援
を
行
う
イ
ン

キ
ュ
ベ
ー
シ
ョ
ン
施
設
「
呉
サ
ポ
ー

綿
岡　
も
と
も
と
使
っ
て
い
た
機
械

を
熟
練
工
で
な
く
て
も
使
え
る
よ
う

改
良
し
た
か
っ
た
か
ら
で
す
。

　
ヤ
ス
リ
っ
て
、
刃
物
で
ヤ
ス
リ
の

「
目
」
を
打
っ
て
起
こ
し
て
い
く
ん

で
す
け
ど
、
使
っ
て
い
た
機
械
が
す

ご
く
古
く
て
、
機
能
的
に
使
い
に
く

い
部
分
が
あ
り
ま
し
た
。
加
え
て
、

そ
の
機
械
を
使
え
る
職
人
さ
ん
が
不

足
し
て
い
て
、
知
識
や
技
術
の
継
承

も
難
し
い
。
私
自
身
も
使
っ
て
み
ま

し
た
が
、
目
盛
り
が
な
い
の
で
感
覚

で
見
極
め
て
い
か
な
い
と
い
け
な
く

て
、
そ
れ
が
と
て
も
難
し
い
。
ど
う

に
か
し
て
誰
で
も
使
え
る
機
械
に
改

良
で
き
な
い
か･･

と
い
う
こ
と
で
、

相
談
し
ま
し
た
。

　
相
談
し
て
み
た
感
想
は
？

綿
岡　
結
論
か
ら
言
う
と
、
と
て
も

助
か
り
ま
し
た
。
最
近
は
、
い
ろ

い
ろ
な
と
こ
ろ
で
「
マ
ッ
チ
ン
グ

し
ま
す
よ
！
」
っ
て
い
う
話
は
聞
く

ん
で
す
け
ど
、
技
術
的
な
こ
と
ま
で

相
談
で
き
る
と
こ
ろ
は
、
な
か
な

か
な
い
ん
で
す
よ
ね
。
こ
ち
ら
で
は

品
開
発
協
議
会
（
Ｋ
Ｉ
Ｔ
21
）
の
運

営
支
援
」と
い
う
も
の
が
あ
り
ま
す
。

Ｋ
Ｉ
Ｔ
21
と
い
う
の
は
、
高
い
技
術

力
を
生
か
し
た
自
社
商
品
を
開
発
・

販
売
す
る
メ
ー
カ
ー
ポ
ジ
シ
ョ
ン
を

目
指
し
、
ひ
い
て
は
、
自
走
で
き
る

組
織
づ
く
り
を
目
的
に
設
立
し
ま
し

た
。
現
在
は
、
約
90
社
が
加
盟
し
て

お
り
、
我
々
が
事
務
局
と
な
っ
て
、

企
業
同
士
を
結
び
つ
け
る
等
の
支
援

を
行
っ
て
い
ま
す
。

　
綿
岡
さ
ん
が
セ
ン
タ
ー
へ
相
談

し
た
き
っ
か
け
は
？

地域の特性を生かした産業づくりを推進するために誕生した、くれ産業振興センター。
新たなチャレンジをする企業の理想を叶えるお手伝いをしています。
今回は、センターの職員さんと、実際にセンターを利用された株式会社ワタオカの
綿岡さんに、広報委員の光宗副委員長と佐伯委員がお話を伺いました。

株式会社ワタオカ
代表取締役　綿岡 美幸 さん

令和元年にセンターへ自社の
機械を改良するため相談。
センターの提案と支援を受け、
令和２年にオーダーメイドの
工作機械が完成。

くれ産業振興センター
事務局長　田中 裕樹 さん

令和２年 4 月に就任。
民間企業で培ったマーケティ
ングのノウハウを生かし、呉
地域の産業振興・発展に尽力
している。

くれ産業振興センター
常務理事　藤井 法夫 さん

令和４年３月に就任。
これまで経済産業省にて地域
産業振興施策に取り組んだ経
験をもとに、人材マネジメン
トなどの支援を行っている。

完成した工作機械



Pick Up
その他の取り組みを紹介！
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　取材を通じて、企業からの相談を
形にしていく実例をお聞きすること
ができました。事業の効率化・転換、
新商品の開発等に労力や予算をかけ
ることが困難な中小企業にとって、
くれ産業振興センターの存在価値は
高いと実感しました。

　くれ産業振興センターの皆さんが、
日頃より新しいビジネス支援に対す
る熱い使命感を持ち、積極的に呉地
域の企業さんと関わりを持って、き
め細やかな対応を心がけておられる
ことに感激しました。さらなる活躍
を応援したいと思います。佐

さ
伯
えき

広報委員 光
みつ

宗
むね

広報副委員長

人材育成塾の
情報はこちら

　
今
後
の
目
標
は
？

藤
井　
今
求
め
ら
れ
て
い
る
の
は
、

伴
走
型
の
支
援
だ
と
考
え
て
い
ま

す
。
そ
れ
は
、
単
に
相
談
を
受
け
た

り
、
ワ
ン
シ
ョ
ッ
ト
の
補
助
金
を
出

し
た
り
す
る
だ
け
で
終
わ
ら
な
い
、

継
続
的
な
支
援
の
こ
と
で
す
。
我
々

は
、
こ
の
伴
走
型
支
援
の
一
環
と
し

て
「
ミ
ギ
ウ
デ
塾
」
や
「
カ
ク
シ
ン

塾
」
と
い
う
人
材
育
成
塾
を
開
始
し

ま
し
た
。こ
う
し
た
支
援
を
通
じ
て
、

「
く
れ
産
業
振
興
セ
ン
タ
ー
ら
し
い

支
援
」を
確
立
し
、相
談
し
て
よ
か
っ

た
と
言
っ
て
も
ら
え
る
よ
う
、
引
き

続
き
邁
進
し
て
ま
い
り
ま
す
。

企業紹介コミック　MITS（ミッツ）
呉市内にある企業の技術や製品等
を、コミック形式で紹介しています！
ぜひ、CHECK IT OUT  !!

VOICE
自分の気持ちや意見を言葉にすることに
不安や苦手意識があるけど、みんな同じ
だと思うと頑張れる。

前回のテーマが「対話」でした。
受講後、学んだことを実践してみると、
社員と会話する機会が増えたなと。
実際に生かされていると感じます。

講師の方はもちろんだが、
ほかの参加者の話もとても
勉強になる。

刺激になる。

受講者さんに感想を聞いてみました！

取材を終えて

決算特別委員会は、市の前年度決算を審査するために設置される特別委員会です。
５日間の委員会では、ふるさと納税など歳入に関することや児童福祉、自治体や教育
の DX に関する質疑がたくさん行われました。今回は、その内容の一部を紹介します。

▪ 決算審査 Q&A

■ 議会はココが気になった !!

■ 令和４年度決算を認定

アーバンスポーツ施設の整備検討 ５歳児発達相談

令和４年度決算の中から、新型コロナ対策に使われた経費を紹介します。

（100 万円未満切り捨て）

（100 万円未満切り捨て）

令和４年度呉市一般会計決算認定議案　ほか 20 件

　令和 3 年度に引き続き、令和４年
度も、新型コロナウイルス感染症対策

（支援）事業が多数実施されました。
　その一部を紹介します。

14 人の委員で構成する決算特別委員会（委員長 山
やま

本
もと

 良
りょう

二
じ

 議員）で決算認定議案の審査を行いました。
そして、本会議において、全ての議案を賛成多数により認定しました。

全 172 事業： 82 億 7,700 万円

Ｑ：ニーズ調査の結果を教えてください。

Ａ：ニーズ調査では、市民から約５５０件
の回答があり、そのうちの８０％以上が施
設整備に肯定的な回答でした。整備してほ
しい種目は、スケートボード、ボルダリン
グ、BMX、３ｘ３バスケットボールが上位
で、これらの整備地としては、呉ポートピ
アパークが最適であるという結果でした。
　また、市内中心部にも、中高生等が日常
的に利用できる小規模な施設を整備するこ
とが望ましいという結果が出ました。

Ｑ：５歳児発達相談の内容を教えてください。

Ａ：令和４年度から開始した事業で、集団生
活の中で社会性や行動面の課題が表面化しや
すい５歳児を対象にアンケート調査を経て、希
望者に行う発達に特化した相談です。広島国際
大学の心理臨床センターで発達相談や心理検
査等を実施し、保護者にその子どもの長所や
課題・助言等が丁寧に記載された書面とともに
結果が伝えられます。また、保護者の同意を得
た上で、保育所等への説明や実際に出向き様
子を見て指導するという事業も行っています。

 決算特別委員会（９月 19 日～９月 25 日）

⃝ 主な新型コロナウイルス感染症対策（支援）事業
担当部 事業内容 事業費

福祉保健部 新型コロナワクチン接種事業　ほか 20 事業 41 億 8,700 万円

こども部 子育て世帯生活支援特別給付金　ほか 19 事業 12 億 8,400 万円

産 業 部 キャッシュレス決済利用消費喚起事業　ほか 41 事業 9 億 7,300 万円

⃝ 企業会計（収益的収支の状況、税込み）
事業名 収　益 費　用

病院事業 　６億 5,100 万円 7 億 2,100 万円
水道事業 61 億 5,700 万円 59 億　 600 万円
工業用水道事業 　5 億 2,800 万円 4 億 7,400 万円
下水道事業 74 億 4,500 万円  71 億 5,100 万円

⃝ 一般会計
歳入総額 歳出総額

1,121 億 2,000 万円 1,087 億 4,500 万円
⃝ 特別会計

歳入総額 歳出総額
517 億 3,700 万円 508 億 5,600 万円

Pick Up 1 Pick Up 2

決算書

BMX体験会 5歳児発達相談の様子（写真はイメージです）
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　９月 19 日から９月 25 日まで行われた決算特別委員会で、予算目的に沿った効率的・効果
的な予算執行がされたのかなどの審査を行いました。審査の中で見えてきた問題点や課題に基
づき、各会派から次年度の予算に反映すべき提案が行われました。
　主な提言の内容をご紹介します。

会派からの 提 言
次年度予算に向けた

将来に向けた魅力的なまちづくりを誰一人取り残さない街「くれ」に

自立に向けた構造改革の実現を

将来にわたって呉に希望を抱ける政策推進を激動の時代を切り拓く政策推進を

幹事長　小
お

 田
だ

 晃
こう

士
し

朗
ろう

幹事長　林
はやし

 田
だ

 浩
ひろ

 秋
あき

幹事長　山
やま

 本
もと

 良
りょう

 二
じ

幹事長　阪
さか

 井
い

 昌
まさ

 行
ゆき

幹事長　北
きた

 川
がわ

 一
かず

 清
きよ

誠 志 会公明党呉市議会議員団

創 友 会

同 志 会市民フォーラム

①「子育て都市呉」というブランドを確立するため、教育環境
整備の徹底、子ども支援のさらなる充実を図ること。

②積極的な雇用政策、観光や環境など新分野への攻めの投資で、
誰もがチャレンジできる環境をつくること。

③呉市内全てのエリアで、誰もが快適でスムーズに移動できる
よう、地域の実情に合った交通網を形成すること。

①就労の有無に関わらず、時間単位で柔軟に利用できる『こど
も誰でも通園制度 ( 仮称 )』を導入すること。

②各分野でのジェンダー平等、女性活躍を推進し、リスキリン
グ、リカレント教育の機会を拡充すること。

③帯状疱疹ワクチンの公費助成を導入すること。

①合併町を含む行政地区を再編し、組織の見直しを行うなど、
行財政運営の適正化及び効率化を図ること。

②林業を成長産業と位置づけ、担い手の確保や伐採技術の開発、輸
送システムの構築など「稼げる林業」の整備を行うこと。

③行政改革と DX 推進が一体化した組織を有効に機能させ、呉
市ならではの自治体 DX を加速させること。

①新旧の企業や住民が希望を抱いて居続けられるよう、インフ
ラ・職・住環境向上、暮らしの支援充実を図ること。

②全ての子どもや若者が自分らしく希望を持って歩めるよう、
切れ目ない取り組みの充実と総合的推進を行うこと。

③取り残さない子育て支援のため、地域差解消、多様な居場所
づくり、病児・病後児保育充実等に取り組むこと。

①進行する生産年齢人口減少、呉市の担い手と産業を守り育て
る観点から、若年層の定住促進に注力すること。

②気候変動による豪雨災害等の危険性が高まっており、総合的
な対策強化を推進、災害リスクの低減を図ること。

③日本製鉄（株）瀬戸内製鉄所呉地区の撤退に伴う影響を最小限にと
どめ、跡地利用を含めた取り組みの継続、強化を図ること。

名簿

名簿

名簿

名簿 名簿

小田  晃士朗 / 福永  髙美 / 橋口　晶 / 定森  健次朗 / 岡﨑  源太朗 /
坂井  誠臣 / 横地  祐子 / 藤本  哲智 / 中田  光政

北川  一清 / 岩原  昇 / 加藤　忠二 / 井手畑  隆政 / 沖田  範彦

阪井  昌行 / 檜垣  美良 / 亀井  聡美 / 上村  臣男

山本　良二 / 光宗　等 / 中原　明夫 林田  浩秋 / 梶山  政孝 / 渡辺  一照 / 田中  みわ子 / 河原  初海 /
佐伯  航一郎 / 片岡  慶行

映像はコチラ！
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9 月定例会 議 案 審 議
提 出 さ れ た 議 案 の 一 部 を ご 紹 介 し ま す！

呉市で決まった 41 件
▪ 諮問・・・・・・・・・ 3 件
▪ 請願・・・・・・・・・ 1 件

▪ 市長提出案件・・・・32 件
▪ 議長提出案件・・・・・2 件
▪ 意見書・・・・・・・・ 3 件

Q. どれくらいの企業から要望がありましたか。 A. ニーズ調査では、85％の企業から基準緩和
条例の制定を希望するとの回答がありました。

全国で５例目！中四国・九州は初！

工場敷地の緑地面積率等の基準を緩和する新たな条例を制定！

〈議第 114 号〉呉市国家戦略特別区域法に基づく 緑地面積率等に係る準則を定める条例の制定について

　大規模な工場（敷地面積が９，０００㎡以上または建築物の建築面積が合計で３，０００㎡以上の工場）は、敷地内に一定以上の緑地及
び環境施設を設置する必要があります。
　企業によっては、この規制により、生産施設を拡張できない等の問題が生じています。
　そのため呉市は、企業の設備投資を促進し、地域経済の活性化等につなげていけるよう、最大で「２５％以上」の規制があった面積率
を、一定の要件を満たす対象工場について「５％以上」まで緩和します。
　また、これにより、老朽化した設備の更新を促進し、ＣＯ₂ 排出量の削減も図っていきます。

P i c k  U p !

1
概　要

Q. ＥＳＣＯ事業に取り組むことで、ＣＯ ₂ や経費は
どのくらい削減できますか。

A. 現時点で、ＣＯ ₂ の排出量は年間約 451 トン、
また、電気代は、ＬＥＤ化することで、年間約 2,000
万円（従来の電気代の約７割）を削減できる見込み
です。

事業費　４億 3,879 万円

事業経費
◆照明施設及び附帯設備の調査・設計
◆照明施設のＬＥＤ化及び附帯設備の更新
◆ＥＳＣＯサービス（コールセンターの設備等）
　　※令和７～２1 年度

呉市が管理する港湾・漁港、農林道の照明施設をＬＥＤ化！

省エネルギー（Ｅ
エ ス コ

ＳＣＯ事業）に取り組みます！

〈議第 115 号〉契約の締結について

Energy Service Company 事業の略称で、省エネルギー改修に係る経費を、改修後の光熱費の削減分でまかなう事業のこと。

P i c k  U p !

2

ESCO 事業

Q. ＬＰガス以外にも価格は高騰していると思います
が、なぜＬＰガスのみ支援するのですか。

A. 現在、電気と都市ガスの価格高騰分については、
国からの支援がありますが、ＬＰガスについては、
支援がないため、国や業界団体からの要望を受け、
広島県とも協議して、こうした支援を行うことにし
ました。

補正金額　8,800 万円

申請先
呉市ＬＰガス価格高騰対策
事業継続給付金センター

連絡先
0823-21-8799

ＬＰガスを使用している中小企業必見！一律８万円を支給！！

ＬＰガス価格高騰の影響を受ける中小企業を支援します！

〈議第 118 号〉令和５年度一般会計補正予算（第４号）
P i c k  U p !

3

総合スポーツセンター（ミツトヨスポーツパーク郷原）の
移転・再配置のゆくえ・・

前回までのあらすじ

　呉市の拠点スポーツ施設であった総合スポーツセ
ンターですが、施設の老朽化やアクセス面の課題、事
業用地としての需要があること等を理由に、産業団地
として売却することとなり、令和５年６月定例会で具
体的な移転先候補地案の報告がありました。

ー
　９月定例会では、各スポーツ施設の整備内容や、施
設のイメージ図、概算事業費について報告がありまし
た。
　また、前回、主にソフトボールで使用するグラウン
ドの移転候補地としていた虹村公園は、不均衡な地盤
沈下が見込まれるため、整地等の一定程度の整備にと
どめ、市内の別の場所においても候補地を検討するこ
とが、併せて報告されました。

ー
　議員からは、全施設を年齢や障がいの有無に関わら
ず利用可能なユニバーサルデザインで整備するのか、
スケジュールは間に合うのか等の質疑が行われまし
た。

議会ＴＯＰＩＣＳ

vol.2

各施設の利用期限と整備期間

年度

陸上競技場 野球場

入船山公園
多目的広場

広多賀谷緑地 野外活動
センター

虹村公園ほか

※他の候補地も
検討中

候
補
地

施
設

※スケジュールは予定です。変更になる可能性があります。

移転・再配置 再配置による
代替

利用期限整備期間

多目的
グラウンド
（サッカー）

テニスコート
弓道場

入船山公園
多目的広場

（ソフトボール等）

R５

R６

R７

R８

R９

R10

R11
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利用層に適したSNSの活用を自転車とヘルメットはニコイチ！だれもが住みやすいまちに若者の定住に向けた効果的な情報発信を

“ 災害に強い土地利用の方針 ” “ 誰も取り残さないまちへ ” “ 創生総合戦略及び人口ビジョン ” “ 子ども若者政策と広報について ”
市民フォーラム

光
みつ

 宗
むね

　等
ひとし

　議員

公明党呉市議会議員団

亀
かめ

 井
い

　聡
さと

 美
み

　議員

創 友 会

岩
いわ

 原
はら

　昇
のぼる

　議員

同 志 会

佐
さ

伯
えき

　航
こう

一
いち

郎
ろう

　議員

議員：子ども若者政策の推進を
　これからの時代を担う全ての子どもや若者
が将来にわたって幸せな生活ができる社会を
目指すため、こども基本法が定められました。
　今後、中高生や若者まで切れ目ない取り組
みの充実、取り組みの総合的推進が求められ
ます。呉市の考えをお聞きします。

市：今後、全ての子どもや若者が自分らし
く幸せに成長でき暮らせるよう、社会全体
で支えていかなければなりません。子ども
や若者の意見を聞きながら、呉市として政
府で検討中の「こども大綱」を踏まえて、
全庁的に連携し、こども施策の総合的推進
を行っていきたいと考えています。

議員：「伝わる」自治体広報を
　ホームページはレイアウト、デザイン、
色調のほか、イラストや図などを用いて一
目で内容がわかる、関心を引き付ける工夫
が必要ではないかと考えます。
　また、SNS は先進事例も研究し、備えた
機能を効果的に使った発信や利用層に合わ
せて新たな SNS 導入も必要だと考えます。
　今後の取り組みをお聞きします。

市：ホームページについては利用者の傾向
を調査分析した上で、レイアウトやデザイ
ンを含め、必要な改善に取り組んでいきた
いと考えています。SNS についてはより効
果的に活用していくとともに、新たな SNS
の導入についても研究していきたいと考え
ています。

代
表
質
問

代
表
質
問

カ
タ
ロ
グ
ポ
ケ
ッ
ト

カ
タ
ロ
グ
ポ
ケ
ッ
ト

９
月
４・５
日
の
本
会
議
で
、
代
表
質
問
を
行
い
ま
し
た
。

ス
マ
ホ
で
読
め
る
！
デ
ジ
タ
ル
ブ
ッ
ク
配
信 

！

呉
市
議
会
だ
よ
り
「
Ｔ
ｅ
ａ
ｍ 

Ｇ
ｉ
ｋ
ａ
ｉ 

Ｋ
U
Ｒ
E
」
は
、
年
４
回
、
２・５・８
・
11
月
に
発
行
し
ま
す
。

詳細はコチラ！

議員：自治会加入率低下の改善策
　自治会加入率の低下が見られますが、ど
のような地域コミュニティを目指し、それ
を実現していくための取り組みをどのよう
に進めていくのか伺います。

市：今年度から円滑な自治会活動を支援し
ていくことを目的に、補助金額等を見直し、
財政支援の拡充を図ったところです。今後
も自治会に限らず、ＮＰＯ法人、女性会、
老人クラブ等の団体、さらには郵便局や宅
配業者等の事業者との関係も含めて、あら
ゆる関係者と各市民センターを含む市役所
全体で、横断的に必要な取り組みを進め、
目指すべき地域コミュニティの実現に取り
組んでいきます。

議員：自転車用ヘルメット助成
　今年４月から自転車利用者へのヘルメッ
ト着用が努力義務とされました。このヘル
メット着用推進に向けて、市の現状と、助
成制度を設けて市民の自転車用ヘルメット
の着用率の向上を促していく考えはあるか
お尋ねします。

市：着用率の低い現状を踏まえ、市として
も市民の自転車事故の防止、事故被害の軽
減、ひいては、安全・安心なまちづくりを推
進していくために、市民の自転車用ヘルメッ
トの着用率の向上に向けた普及啓発の取り組
みを、今後とも継続・強化していきます。
　また、ヘルメット購入費の一部助成制度
の導入については、新年度に向けて調査研
究していきます。

議員：認知症の方も共に
　認知症になっても安心して住み続けられ
るまちの実現のため、認知症の方も含め支
え合う社会を創る一つとして、認知症ケア
の技法、ユマニチュードの考え方を取り入
れてはどうでしょうか。
　また、不意の事故に巻き込まれた際に、
当事者、家族を守る損害賠償保険制度の導
入について市の見解を伺います。

市：認知症の方に優しいまちを目指す呉と
してもユマニチュードは有効な手法と考え
ており、サポーター養成講座等に反映し、
認知症への理解及びケアの促進に努めたい
と思います。
　また、認知症の方を地域で支える仕組み
が求められていることから、保険制度の導
入の必要性を感じており、他市の事例調査
を進め、導入を検討していきます。

議員：LGBTQ の理解増進
　性の多様性の正しい理解推進と LGBTQ
当事者が安心して暮らせる社会を育むこと
が重要です。正しい理解の普及啓発と共に
多様な生き方を尊重し、同性のカップルや
その子どもも含めた家族が公的支援を受け
られるパートナーシップ、ファミリーシッ
プ制度を導入してはいかがでしょうか。

市：両制度の導入で LGBTQ 当事者の生
きづらさや不安を軽減し、社会的理解の促
進にもつながると考えており、先進事例や
当事者団体等の意見を参考に制度導入を検
討していきます。

議員：災害に強いまちづくりを
　年々、地球温暖化による気候変動の影響が
強まっています。呉市復興計画の計画期間は
令和 6 年度までであり、長い将来を見据え
気候変動への適応、対策強化をさらに推し進
めていく必要があると思います。災害に強い
まちづくりを進めていく上で、土地利用の方
針についての考え方をお尋ねします。

市：呉市都市計画マスタープランや、来年
度改定予定の呉市立地適正化計画に記載す
る防災指針等により、本市の地形的特性を
踏まえ、ハードとソフト対策を一体的かつ
総合的に進め、安全・安心な市街地形成を
進めていきます。

議員：若年層への定住対策
　若年層を中心とした労働人口が減少して
います。呉市の産業を守るという観点にお
いても、若年層の定住を増加させることが
必要です。移住・定住対策の取り組みにつ
いてお尋ねします。

市：本年４月から SNS を活用した呉市移
住・定住ポータルサイトを開設し、積極的
な情報発信に努めています。
　また、市内企業への就職促進としてさま
ざまな施策を行うほか、令和４年１月には
広島県労働局と雇用対策協定を締結し、ハ
ローワークとも連携し雇用対策を行ってい
ます。市内企業の独自の人材確保に向けた
活動の支援も行いながら、引き続き、若者
の移住・定住の促進に努めます。
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何度でもチャレンジできるまちへ

“ あきらめから希望へ ”
誠 志 会

横
よこ

 地
ち

　祐
ゆう

 子
こ

　議員

議員：若者に対する思い
　呉市の若者代表として、最年少議員とし
て、挑戦し続ける気持ちを持って、ここに
立たせてもらっています。今回は「若者」
にスポットを当て、あきらめを希望に変え
ていけるように前向きな質問をさせていた
だきます。
　これからの核となる大切な若者に対し
て、現在の呉市の政策が、方向性があやふ
やで不確実だと感じます。そこで呉市が、
若者へどのような期待を抱いているのか、
希望となるような市長の若者に対する熱い
思いをお聞かせ願いたいです。

市：呉市の発展のためにも、思春期の若者
の存在、若者の破壊的で場合によって迷惑
にも思えるようなエネルギーは、欠かせな
いものであると考えています。実際に、若
者の新しい発想により、さまざまな事業やイ
ベントが企画・立案され、それらが行われ
ることで呉市に元気を与えてもらいました。
　このように、思春期の若者の視点や発想、
その行動力には大変期待をしており、こ
れからの呉市を変え、呉市を支えてくれる　　　
大切な存在であると認識しております。
　私は、思春期の若者をはじめとする、あ
らゆる方が何度失敗しても、何度でも繰り
返しチャレンジできる「まち」を目指して
おり、このようなチャレンジを応援するこ
とで、国内でも、世界でも誇りに思える呉
市にしていきたいと考えています。

“ 動物愛護センターと地域猫 ”“ 離職者の立場に立った支援を ”議会の気になるアレやコレ！最新ニュースをお届け！

議員定数に関する

“ 安心・安全なまちづくり ”ほかにもこんな質問が！

山
やま

 上
がみ

　文
ふみ

 恵
え

　議員久
く

 保
ぼ

　東
あずま

　議員

大学生、呉市議会を体験！

協議、始動

院
いん

 去
きょ

　裕
ゆたか

　議員

河
かわ

 原
はら

　初
はっ

 海
かい

　議員

坂
さか

 井
い

　誠
まさ

 臣
おみ

　議員

奥
おく

 田
だ

　和
かず

 夫
お

　議員

議員：地域猫活動とは
　地域猫が不妊・去勢手術を受けた後、
元の居場所で生活するためには。

市：野良猫は、一定の地域の屋外で生活し、
子猫を産む等、トラブルになることがあ
ります。地域猫活動とは、野良猫を排除
するのではなく、地域の中で適正に管理
し見守ることで地域住民との共存を図り、
トラブルの解決や環境改善を行っていく
ことです。
　活動内容は、地域住民が、①適切な餌
やり ②給餌場所の清掃・管理 ③トイレを
設置し、糞尿の始末・管理をします。
　呉市は、不
妊・去勢手術
の費用を負担
しています。

議員：日鉄閉鎖後の支援策の総括
　日鉄閉鎖関連での呉市への影響をどのよ
うに分析し、対応しようとお考えですか。

市：本年９月末の全設備休止に伴い、構
内で働く 3,300 人の雇用の場の喪失に加
え、法人税や固定資産税等の収入減もあ
る中、雇用対策により市内企業への再就
職など一定の効果は出ているものの、雇
用面、経済面において大きな影響を及ぼ
しています。
　こうしたことから、今後も呉市では「従
業員の雇用対策」や「関連会社の事業継続」
に向け、国や広島県と支援を行っていき
ます。

　8 月 21 日から 25 日まで、3 名の大学生が呉市議会へイン
ターンシップで来られました。
　職場体験として、会議の準備やインターネット中継のカメ
ラ操作、傍聴の受付のほか、議会だよりの表紙の写真撮影や、
各自オススメの本を議員に紹介するポップを作成しました。

ー
　また、６名の若手議員と交流。はじめは緊張の面持ちでし
たが、最後には自然な会話を楽しんでいました。
　終了後、インターン実習生に感想を聞いてみると、「議会と
いうと、堅くて難しいイメージだったけれど、議員さんとお
話しして、とても気さくな方々が多く、イメージが変わりま
した」とのことでした。

ー
　最終日には、「学生が市議会に関心を持つために必要なこ
とは」「議会だよりをもっと読んでもらうには」のテーマで、
それぞれの考えを発表しました。
　発表を聞いた議員さんからは、「大学生ならではのアイデア
が多く、参考になった」との感想が寄せられました！

　９月５日の議会運営委員会から、４年後の改選に向けて、
議員定数の見直しに関する協議を開始し、今後の協議スケ
ジュールを決定しました。
　また、９月２６日には、他都市と呉市の議員定数の状況に
ついて比較を行うなど協議をしました。

議員：ポイ捨て等防止と環境美化
　市民の皆様からいただいた声をもとに
質問します。ポイ捨てが至るところで見
られ、吸い殻を回収しても翌日にはまた
捨てられています。平成７年に制定した

「呉市ポイ捨て等防止に関する条例」に基
づき、さらなる取り組みが必要と考えま
すが見解を伺います。

市：ポイ捨て等の防止は市民のモラルや
マナーの向上が不可欠です。市民に対す
る継続的な啓発が必要で、看板の設置だ
けでなく、市ホーム
ページや市政だよりに
加え、配信を開始した
ごみ分別アプリなどで
啓発等の周知を徹底し
ていきます。

個
人
質
問

個
人
質
問

９
月
６
日
の
本
会
議
で
、
個
人
質
問
を
行
い
ま
し
た
。

１ 学校教育の充実について

２ 若者の定住・定着に向けた
 　呉市の取組について

１ クリーンセンターくれの
 　建て替えについて

２ 市役所９階の利用について

１ 大麗女島弾薬庫について 

２ 保育士のなり手不足への
 　対応について

猫と共生できる社会の実現を９月に全設備を休止した日本製鉄瀬戸内製鉄所呉地区

ごみはごみ箱へ

議会ＴＯＰＩＣＳ

どうする呉市議会 !?

おつかれさまでした
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市に要望があるときは、どのようにしたらいいですか。
（呉工業高校・２年）

イノシシやシカなどの野生動物への対応は？
（呉商業高校・1 年）

　呉駅前の開発が進められていますが、どのよう
な店舗が出店され、どのような空間になるか教え
てください。　　　　　　　　（呉青山高校・２年） 　広島県では、複数の市町でパートナーシップ宣誓制度を導入し

ています。呉市議会では、性の多様性について、どのような意見
や課題意識を持っていますか。　　　　　　（呉三津田高校・２年）

呉市議会に会派と委員会があるのはなぜですか。
（市立呉高校・１年）

　正式な方法としては、「請願」や「陳情」という方
法がありますが、要望の内容によって伝え方はさま
ざまです。例えば、あそこの木を切ってほしいとか、
道に空いた穴を埋めてほしいというような身近なこ
とであれば、市役所や各市民センターへ連絡するほ
か、自治会や知り合いの議員に相談してもいいです。

　呉市では有害鳥獣による被害が深刻で、市全体の課
題であると認識しています。箱わな等で捕獲していま
すが、被害を減少させることは大変困難な現状です。　
　この現状に対応するため、先日、委員会のメンバー
で他都市の先進的な対策を学んできました。今後も、
議員・行政ともに効果的な対応策を考えていきます。

　市の呉駅周辺地域総合開発事業と、国の一般国道３１
号呉駅交通ターミナル整備事業の２つの事業で整備が進
みます。具体的には、複合建物や交通ターミナル、高層
マンション等が整備されます。複合建物の機能は不確定
ですが、商業施設やまちづくりを推進するアーバンデザ
インセンター等の設置を検討しています。

　残念ながら呉市議会では、今までそれぞれの考えを出し合い、議論したり、
理解するための研修を受けたりする機運が高まっていません。
　ＬＧＢＴに関する理解が進み、カップルが安心して生活できる社会となるよ
う、議会内でも議論を進めたいと思います。

　どちらも、議会の運営をスムーズにするため
に作られたグループです。
　会派は、学校のクラブ活動のようなもので、
それぞれの考え方やルールに則り、活動してい
ます。委員会は、専門性等を考慮したメンバー
で構成し、その委員会の方々の意見をまとめて、
本会議で諮り、決定していきます。

議　会　報　告　会  「議会のしくみ」をテーマに

議員と高校生が意見交換をしました。

　議会では、市民の意見を把握し議論していくことが務
めだと知ることができました。私達も 18 歳になったと
き、選挙に参加して、呉のまちの政治に関わりたいです。

10 月 10 日

市立呉高等学校 × 総務委員会

一列目 左から　下
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向
むか

井
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さん
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音
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音
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龍
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さん

　普段、話をする機会のない議員の皆さんと議会報告会を
通して貴重な話を聞くことができてよかったです。今後は、
政治のニュースにも関心を持っていきたいと思います。

10 月 18 日

呉工業高等学校 × 産業建設委員会

一列目 左から　上
うえ

光
みつ

 脩
しゅう

斗
と

さん　梅
うめ

村
むら

 泰
たい

雅
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本
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 蓮
れ

音
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二列目 左から　高
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彦
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﨑
さき

 恭
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馬
ま

さん　山
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岡
おか

 謙
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心
しん

さん

　呉市の有害鳥獣対策や防災対策などを具体的に知り、
興味を持つことができました。今回教わったことは、
将来、選挙権を持ったとき役立てようと思います。

10 月 19 日

呉商業高等学校 × 産業建設委員会
左から　新

しん
本
もと

 美
そ ら

空さん　甲
か

斐
い

 晄
てる

義
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さん　川
かわ

平
ひら

 明
あ す か

日嘉さん

　議員の方の意見を聞き、今後の呉市について考える
ことができました。呉市のことが大好きなので、もっ
と意見を出して、市の改善に貢献していきたいです。

10 月 20 日

呉青山高等学校 × 文教企業委員会
左から　梶

かじ
川
かわ

 陽
はる

斗
と

さん　村
むら

瀬
せ

 詩
し

乃
の

さん　田
た

中
なか

 絆
はん

奈
な

さん
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12 月定例会の予定
日 月 火 水 木 金 土

11/12 13 14 15 16 17

総務委員会

18

19 20

民生委員会

21

文教企業
委員会

22

産業建設
委員会

23

勤労感謝
の日

24

特別委員会

25

26 27

告示日

28 29 30 12/1 2

3 4

本会議

5

本会議

6

本会議

7

本会議

8

総務委員会

9

10 11

民生委員会

12

文教企業
委員会

13

産業建設
委員会

14

特別委員会

15

本会議

16

17 18

予備日

19 20 21 22 23

□発行／呉市議会　□編集／広報委員会　　〒737-8501　呉市中央4丁目1番6号　TEL:(0823)25-3247(事務局)　　〔令和5年11月10日発行〕
□QRコードは株式会社デンソーウェーブの登録商標です。

※予定は変更になる場合があります。

編 集 後 記
　議会では、決算特別委員会を設置し、令和４年度の予算が適正に無駄なく執行されたのか、加えて、
市民の願いに十分応えられたのか等を審査しました。
　決算審査は、来年度の予算編成の一つの指針となるものです。本号では、決算審査の一部を紹介して
います。また、各会派からの次年度予算への提言も掲載しています。
　呉市がよりよく発展していけるよう、私たち議員も取り組みます。

広報委員　沖
おき

 田
た

　範
のり

 彦
ひこ

呉市を元気にする発明家“ ”
～ 私の夢・呉市の将来 ～

♯ 6チー ム 議 会PLUS

▪ぼくの夢は発明家になることです。子ども達が喜
ぶような発明をして、みんなの役に立つ人になりた
いです。
　そして、ぼくが生まれて育ててもらった呉市に、悲
しんでいる人や困っている人が一人もいないように
するために、今までの生活になかったような便利な
ものを発明したり、作ったものを使って喜んでもらっ
たりしたいと考えています。
　みんなの笑顔があふれる呉市にするために、ぼく
は、今からどんなものを作ればよいか、考えている
ところです。警固屋小学校

6 年生　今
いま

野
の

　煌
こう

大
だい

 さん

　令和５年９月定例会から、本会
議の録画映像をYouTubeで配信
しています。
　映像では、発言内容を字幕で
確認することができます。

呉 市 議 会
YouTube チャンネル

始めました！
字幕付き YouTube

呉市議会
ホームページ

議会棟 4 階にて！

「インターネット中継」配信！本会議や委員会の傍聴ができます！

会議は通常、10 時に開会します。

ここをクリック


